
Comercio: 174 locales han 
cerrado en forma definitiva

DESDE EL ESTALLIDO SOCIAL HASTA LA ACTUALIDAD

Según la Cámara de Comercio 
detallista de Concepción, desde 
octubre, se registran cifras históri-
cas de cierres definitivos de loca-

les en la capital penquista. Sara 
Cepeda, presidenta del gremio, 
explica que los comerciantes 
apostaron en marzo como fecha 

de una posible recuperación. 
Muchos se endeudaron, comenta, 
con vistas a esa recuperación 
económica, porque nadie imaginó 

que iba a llegar una pandemia. 
“La entrega de ayuda ha sido lenta 
e insuficiente. No llega a más del 
20% de nuestros asociados”, dice 

Cepeda. En promedio, las ventas 
no llegan al 30% de lo normal en 
las tiendas céntricas de la capital.

Casco histórico de Concepción registra números históricos de quiebras en negocios tradicionales.
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Una labor de 24 horas, durante los 365 días del año. Perder navidades, cumpleaños y fechas importantes es la rea-
lidad del personal del Samu. Para protegerse, asumen que todos los pacientes tienen el coronavirus.

Los testimonios de quienes se enfrentan día a día a los riesgos
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Con 37 casos activos,  
entra en vigencia el cordón 
sanitario para Alto Bío Bío
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Números que no cuadran: 
9 personas más habrían 
fallecido por Covid-19
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EDITORIAL: DE LA INFOXICACIÓN A LA INFODEMIA
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Mia Loops,  
la cantautora 
penquista 
de voz suave 
y melodías 
pegajosas
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ALVARO LLANCAQUEO  
Infectólogo, colaborador del Programa  
de Estudios Europeos.

El coronavirus, Sars-CoV-2, que 
provoca la actual pandemia, se ha 
diseminado a prácticamente todos 
los rincones del orbe, desafiando 
todos los sistemas sanitarios y, en 
algunos casos, con consecuencias 
dramáticas como las ocurridas en 
Italia y España. 

Dado que aún no se cuenta con 
una vacuna ni tampoco con fárma-
cos antivirales ni ninguna otra tera-
pia de probada eficacia, los esfuer-
zos para contener la propagación 
del Sars-CoV-2, se han centrado, 
principalmente, en establecer medi-

contar con estas tecnologías no ase-
gura que las personas realicen las 
acciones obvias que la información 
obtenida por estas aplicaciones les 
proporciona. Los seres humanos he-
mos dado muestras de no hacer lo 
obvio y el autocuidado y los “estilos 
de vida saludable” no es una carac-
terística generalizada en práctica-
mente ningún país de mundo. 

Sin embargo, hay países que ha 
mostrado excelentes niveles de con-
trol de la diseminación del coronavi-
rus, con datos confiables, sin tener 
que utilizar sofisticadas y costosas 
herramientas tecnológicas ni forzo-
sas y militarizadas medidas de con-
finamiento. Uno de ellos es Uruguay. 

Será entonces que con medidas 
simples (higiene de manos, mascari-
llas y confinamientos voluntarios), 
apelando a la responsabilidad indi-
vidual y colectiva, como sociedad 
entera, utilizando el conocimiento 
que ya hemos alcanzado acerca de 
los mecanismos de transmisión del 
virus, podremos dar tiempo a que la 
ciencia, en un plazo razonable, nos 
entregue fármacos eficaces o una va-
cuna segura y efectiva para así ganar 
esta batalla.

Algunas de las soluciones que se 
han propuesto implementar, pero 
que hasta ahora sólo unos pocos 
países han adoptado, es el uso de 
aplicaciones de seguimiento de 
contactos como CovidSafe (Aus-
tralia), TraceTogether (Singapur) 
y AarogyaSetu (India). Algunas de 
estas aplicaciones usan datos del 
Sistema de Posicionamiento Glo-
bal (GPS) y la tecnología Bluetooth. 
Así, el rastreo de contactos puede 
ayudar a controlar la transmisión 
del virus al alertar a las personas 
que podrían haber estado expues-
tas al coronavirus para que puedan 
“auto-aislarse”. 

Un tema central de la introduc-
ción de estas aplicaciones es la even-
tual vulneración de la privacidad y la 
protección de datos personales. La 
urgente necesidad de lograr contro-
lar la propagación de la enfermedad 
y evitar el colapso de los sistemas sa-
nitarios, especialmente en las áreas 
de cuidados críticos de los centros 
de salud al introducir estas nuevas 
tecnologías durante una pandemia, 
puede fácilmente pasar por alto al-
gunas de las posibles dificultades y 
riesgos asociados. Por otra parte, el 

das de salud pública general como 
higiene frecuente de las manos, uso 
de mascarillas, cuarentenas, cordo-
nes sanitarios, distanciamiento físi-
co y restricciones para viajar, con 
importantes repercusiones psicoso-
ciales y económicas. Existen impor-
tantes y justificadas presiones para 
reiniciar las economías y los gobier-
nos de todo el mundo han estado lu-
chando para encontrar formas de 
aliviar las restricciones de bloqueo 
sin poner en riesgo la salud de las 
personas, en especial, las de los gru-
pos más vulnerables. 

Soluciones simples  
y locales para una  
amenaza global
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Sin duda, la actual pandemia ha ge-
nerado enormes desafíos en práctica-
mente todos los Estados en que aque-
lla ha causado estragos. En el caso de 
nuestro país, son usuales las expresio-
nes “aislamiento social” ( físico en rea-
lidad), “cuarentena”, “cordón sanita-
rio”, “aduana sanitaria” y “residencias 
sanitarias”, entre otras. El problema 
que plantean estas medidas radica en 
que se afectan severamente los dere-
chos constitucionales de las perso-
nas, tales como el derecho de circula-
ción (libertad de tránsito), el derecho 
a reunión, la libertad de realizar una 
actividad económica, la libertad de 
culto, etc., todo ello fundado en la sa-
lubridad pública (concepto jurídico 
indeterminado) que a su vez implica 
la protección de otro derecho consti-
tucional tan importante como la vida 
de las personas. De lo dicho, surgen las 
siguientes preguntas: ¿hasta dónde 
pueden llegar estas restricciones?, 
¿pueden controlarse jurídicamente si 
se estiman desproporcionadas, arbi-
trarias o excesivas? 

En relación a lo primero, parece 

recho y erosionar uno de los elementos 
básicos y esenciales del mismo: el con-
trol jurisdiccional de la Administra-
ción. Es cierto que un exceso de con-
trol podría constituir un riesgo de “ac-
tivismo judicial”, pero una deferencia 
(o más bien “reverencia”) total al Ejecu-
tivo, podría implicar una “patente de 
corso” o inmunidad de jurisdicción 
para la Administración, afectando la 
democracia y arriesgando autoritaris-
mos como se ha visto en otros países.

claro que toda medida administrativa 
sanitaria, por muy gravosa que pueda 
ser, debiera ser razonable y propor-
cional en relación a la gravedad de la 
pandemia, ello por cuanto el interés 
general que persigue la Administra-
ción se expresa “…en lo razonable e 
imparcial de sus decisiones…” (artícu-
lo 53 de la ley 18.575 sobre Bases Ge-
nerales de la Administración del Esta-
do) lo que exige de la Administración 
actuar “siempre” razonablemente 
(principio de razonabilidad). Lo ante-
rior significa que, si la Administración 
actúa de forma irrazonable, actúa en 
contra de la ley (el mencionado artícu-
lo 53 entre otros) y Contraloría y tribu-
nales podrían jurídicamente revisar y 
controlar sus actos si se les requiere su 
intervención. 

Sin embargo, esto no está sucedien-
do en general, porque los órganos de 
control han interpretado que esta re-
visión implicaría entrometerse en 
cuestiones de “mérito”, o de “oportuni-
dad política” que sólo le competen al 
Gobierno o a la Administración. Revi-
sar esos reclamos “importaría arro-

garse potestades que el Constituyente 
ha radicado de manera exclusiva en el 
Poder Ejecutivo, más aún en un Esta-
do de Excepción Constitucional” (sen-
tencias de la Corte Suprema en recur-
sos de protección, roles 39497-20, 
35504-20 y varios más), introduciendo 
doctrinas bastante polémicas y discu-
tibles, como “los actos de gobierno” o 
“la discrecionalidad política y técni-
ca”, las que podrían colisionar con un 
moderno Estado democrático de De-

Control jurídico de  
las medidas sanitarias

La diputada de Revolución 
Democrática, Natalia Casti-
llo, denunció el haber recibido 
una caja de mercadería de la 
campaña de Gobierno “Ali-
mentos para Chile“, situación 
que calificó de “sorprendente 
y muy indignante”. 

La legisladora cuestionó el 
cómo le llegó la ayuda que iba 
a ir destinada a las personas 
más vulnerables del país y 
acusó al Gobierno de no preo-
cuparse de que este beneficio 
“llegue a las familias que más 
lo necesitan”. 

Tras ello, Castillo anunció 
que oficiará a la Contraloría lo 
ocurrido e informó que luego 
de no poder devolver la ca-
nasta familiar la donó a Ñu-
ñoa Solidaria.  

 
@Ncastilo: 
“Hoy entregaron en mi casa 
una de las cajas de alimentos 
destinadas a paliar la crisis del 
#covid19 a familias más vulne-
rables. ¿A cuántas familias es-
tamos dejando de ayudar por 
la poca prolijidad del Gobierno 
en la entrega?”. 
 
@Francorob: 
“#DevuelveLaCaja bueno, lo de 
esta diputada Natalia Castillo 
no se puede dejar pasar, que la 
municipalidad que le entregó la 
caja verifique que tal vez en ese 
domicilio falsearon datos y figu-
ran como familia vulnerable, si 
fuera así, eso seria un delito, 
esto no se puede dejar pasar”. 
 
@Marcelodiazd: 
“Las cajas de alimentos están 
siendo entregadas sin criterio 
de vulnerabilidad, la diputa-
da Natalia Castillo es ejemplo 
de ello. Falta de prolijidad del 
Gobierno que afectará a las 
familias que más lo necesitan. 
Si no la necesitas, #Devuelve-
LaCaja”. 
 
@CarlosSapag: 
“Familias sin trabajo, se tienen 
que turnar para poder comer o 
sólo comen los niños, mientras 
lo padres pasan hambre. Pero 
la diputada Natalia Castillo 
recibe una caja de mercadería 
que no le correspondía. Así de 
ordinaria es la clase política en 
Chile. #DevuelveLaCaja”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El coronavirus es una bacteria amplificada con 
radiación electromagnética de la red 5G. Beber 
gran cantidad de agua y hacer gárgaras con sal 
o vinagre previene el contagio. Hay suplemen-

tos alimenticios que previenen, tratan o curan las infec-
ciones por coronavirus. El millonario Bill Gates, fundador 
de Microsoft, tiene un proyecto de vacunas con micro-
chips para controlar a la población. De hecho, la farma-
céutica Gavi es de propiedad de Gates y responsable de 
miles de víctimas en todo el mundo por las vacunas que 
subvenciona. Los asintomáticos no contagian. Una lám-
para portátil de luz ultravioleta elimina en segundos el co-
ronavirus de dispositivos como mascarillas y celulares. Los 
medios de comunicación ocultan un tratamiento preven-
tivo en base a vitaminas, hidroxicloroquina y zinc que po-
dría funcionar contra la Covid-19. La tasa de mortalidad 
de esta pandemia es menor que la de la gripe. Las mas-
carillas no protegen contra la infección y hacen que la per-
sona respire su propio dióxido de carbono. 

Todas las afirmaciones anteriores tienen un denomi-
nador común: son falsas, sin evidencias científicas, pero 
dan vuelta al mundo como verdades comprobadas. La 
circulación de mentiras y noticias falsas es de tal mag-
nitud que hasta fue necesario crear un neologismo para 
encapsular el asunto: infodemia, una epidemia informa-
tiva colectiva, que incluye desinformaciones sobre el co-

De la infoxicación a la infodemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Estallido racial en EE.UU. 
 
Señora Directora: 

No dejan de sorprender las manifesta-
ciones y protestas que han surgido masi-
vamente en EE.UU., escenario que ha 
sido catalogado como el peor estallido 
racial en 50 años. Pero al realizar una lec-
tura detallada sobre las políticas que se 
han construido en torno a la población 
afrodescendiente, es posible observar un 
énfasis hacia la criminalización, segrega-
ción y violencia, que se ha traducido en el 
desarrollo de estereotipos y prejuicios 
que estimulan el menosprecio por la dig-
nidad humana de las personas afrodes-
cendientes. 

Si bien el crimen de George Floyd ha 
despertado un amplio rechazo hacia la 
violencia racista, la sociedad estadouni-
dense enfrenta un nivel de polarización 
que probablemente agudice las situacio-
nes de conflicto, complejizando aún más 
los escenarios de solución. Habrá que ver 
si las instituciones actuales están prepa-
radas para asumir un proceso de trans-
formación social de esta envergadura. 
 
Jorge Vergara 
 
Salud mental 
 
Señora Directora: 

Cada día veíamos como más y más 
gente andaba apresurada y corriendo. 

Algunos lo hacían por esforzarse mas en 
sus trabajos, otros, pues, querían llegar a 
descansar a sus casas y otros definitiva-
mente por querer estar tiempo a solas. En 
un mundo globalizado, es muy común en-
contrarse con estas personas esforzados y 
solitarias, sin importar la edad, son quie-
nes por distintos motivos han decidido u 
optado por esta forma de vida. Son estas 
mismas personas, quienes en un inicio de 
la Pandemia no sufrían tanto por no poder 
abrazarse, pero hoy casi 4 meses luego del 
inicio de la pandemia en Latinoamérica, 
son muchos quienes requieren silenciosa-
mente de redes de apoyo, pues, a pesar de 
que estamos en un mundo interconectado 
por la Internet, ese mundo no se basta a sí 
mismo.  

Por ello, es interesante lo anunciado es-
tos días por el gobierno del Reino Unido, 
quien en su plan de desconfinamiento crea 
la figura de las Burbujas de Apoyo, instan-
cia que permite a personas que viven y pa-
saron solas la cuarentena, a reunirse y dor-
mir fuera de su lugar habitual. Esto, clara-
mente, en el marco de un trabajo 
progresivo para recuperar la salud mental 
de muchas personas, tan importante 
como a la vez descuidada durante esta 
Pandemia. Hoy es momento de innovar y 
no descuidar a nadie, más cuando se trata 
de problemas que pueden derivar en en-
fermedades silenciosas. 

 
Matías Osses Muñoz 

Las Piedras del camino 
 
Señora Directora: 

¿Es que hay personas que transitan 
por un camino pavimentado mien-
tras los demás debemos de caminar 
por un terreno pedregoso y además 
en subida? No, tarde o temprano to-
dos deberemos probar el lado ingrato 
del camino: enfrentarnos al frío, tem-
pestades, sol abrazador o soledad. Y 
es que debemos de dejar de pensar 
que el camino es un territorio simple, 
sin obstáculos o plano y constante. 
Debemos entender que las piedras 
del camino son el camino. Sin las pie-
dras no habría un paso por el que 
transitar y, por tanto, no nos move-
ríamos. Si al final de nuestro viaje, so-
mos exactamente iguales que al co-
mienzo, quiere decir que no hemos 
transitado ningún camino real, aún 
cuando hayamos cambiado de lugar. 
Es el camino el que nos hace más sa-
bios, más grandes y fuertes. El cami-
no hacia la felicidad es más impor-
tante que la felicidad en sí misma, 
porque nos entregará el sentido que 
buscamos. Valorar cada piedra y 
cada obstáculo nos hará comprender 
que esa piedra estaba para ayudar-
nos a ser personas más completas y, 
espero, felices. 
 
Marisol Sagredo/Psicóloga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ronavirus, genera miedo y comportamientos de riesgo 
frente a la pandemia. Según la OMS, “se ha pasado de la 
intoxicación informativa individual (infoxicación) a la 
epidemia informativa colectiva (infodemia)”. 

Los alcances y efectos de esa realidad fueron analiza-
dos ayer en una nueva versión del Café Científico, even-
to que contó con el apoyo del Centro de Biotecnología 
y de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 
de Concepción, bajo el nombre “Sobrecarga mediática 
y fake news: ¿Infodemia en tiempos de crisis sanitaria?”, 
se emitió el encuentro por streaming en las redes socia-
les de Café Científico, Radio Universidad de Concepción 
y de la Biblioteca Municipal de Concepción. La charla 
dejó algunos tips imprescindibles para combatir la so-
breabundancia de información inexacta o falsa:  compro-
bar links y citas textuales, buscar referencias en la web, 
verificar el prestigio de quien difunde la información, vi-
sitar sitios especializados en chequeo de datos. Es un 
buen manual para evitar ser manipulados.

 La circulación de mentiras y 

noticias falsas sobre el 

coronavirus y la pandemia es de 

tal magnitud que hasta fue 

necesario crear un neologismo 

para encapsular el asunto.

¡
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“El Gobierno quiere establecer, 
por ley, un verdadero robo”

MANUEL MONSALVE, DIPUTADO PS DEL DISTRITO 21: 

“Para evitar la propagación de 
la enfermedad, se requiere apla-
nar la curva, como bien lo dijo el 
ministro Jaime Mañalich. Ahora, 
más allá de cualquier sesgo o po-
sición ideológica... ¿Alguien pue-
de decir si en estos 100 días eso lo-
gró? No pues, eso no admite dis-
cusión y ahí están los datos duros 
del fracaso del Gobierno”, dice el 
diputado Manuel Monsalve (PS), 
al inicio de su conversación con 
Diario Concepción. 

Médico cirujano de profesión, 
el parlamentario socialista es par-
ticularmente crítico de cómo se 
ha abordado la crisis sanitaria. 
Comentó que hasta hace una se-
mana se podían realizar proyec-
ciones en base a los mismos datos 
que la actual administración en-
tregaba, pero, en la actualidad, 
ejemplificó, no se sabe cuál es la 
tasa de contagio por comuna. 
“Uno se puede equivocar y, es cier-
to, aquí todos pueden ser genera-
les después de la guerra, pero lo 
que llama la atención, es que el 
Gobierno no quiera corregir una 
estrategia que, evidentemente no 
ha dado resultado”. 

Dijo, además, que el “Gobierno 
ha actuado irresponsabilidad y 
un aprovechamiento político in-
moral”, en alusión a la campaña 
“Alimentos para Chile”. Respecto 
a lo primero, dijo que el Gobier-
no se olvida que cuando trasla-
dan equipos de personas y auto-
ridades, desde la capital regional 
a comunas más pequeñas, para 
entregar cajas, se olvidan que ese 
traslado se produce desde la ciu-
dad con más contagios de la re-
gión. Lo anterior, agregó, va en 
contra del discurso que la propia 
administración impulsa, ese que 
habla de “no salir, de quedarse 
en la casa”. 

“Y el intendente encabeza una 
delegación casi multitudinaria, a 
comunas donde casi no hay con-
tagios. Desplazando gente que es 
innecesaria (...). Y el abuso políti-
co es evidente. El Gobierno se 
negó a entregar más recursos 
para el Ingreso Familiar de Emer-
gencia, porque dijo que no había 
plata, pero dejó pasar un par de 
días y destinó 100 millones de dó-
lares para comprar cajas de ali-
mentos y entregarlas personal-
mente con un instructivo que in-
dica como sacarle mayor 
provecho. Eso es un inmoralidad”, 
dijo Monsalve. 

En este punto, el diputado 
ahondó en lo que, a su juicio, le 

El legislador dijo que, más allá de la unidad que propone el 
Ejecutivo, existe un “asalto a los fondos previsionales” de los 
trabajadores chilenos.

endeudar, porque si lo hace cae-
rá en su clasificación de riesgo, 
por tanto, las tasas de interés para 
los créditos que se tienen en el 
extranjero subirán. “¿Quiénes son 
los que tienen créditos en el ex-
tranjero? Bueno, de cada $100 
que se deben en el extranjero, $20 
los debe el Estado y $80 los deben 
las empresas privadas”, sostuvo. 

En definitiva, manifestó, “el Go-
bierno quiere en el marco de un 
acuerdo, establecer por ley, un 
verdadero robo, un asalto a los 
fondos previsionales de los traba-
jadores y digo esto, porque me 
parece que no está desnudado 
este tema”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: OFICINA PARLAMENTARIA / MANUEL MONSALVE

preocupa al Gobierno: “en la ba-
lanza está más preocupado de 
cómo salvar a las grandes em-
presas”. 

Monsalve ejemplificó lo ante-
rior, con el llamado de la actual 
administración a un gran acuer-
do. Dijo que él “incorpora un 
bono de deuda para las empresas, 
es decir, ‘cómprame esto y te lo 
pago en un año más, con un cier-
to interés’. Eso permite a la em-
presa obtener liquidez, capital. 

¿Quién va a comprar estos bo-
nos? Bueno, están modificando el 
Decreto Ley 3.500, para que las 
empresas puedan emitir bonos y 
quienes compren sean las AFP’s 
con los fondos previsionales de 
los trabajadores (...). Entonces, 9 
mil o 10 mil millones de dólares 
de los fondos previsionales de los 
trabajadores van a ir a comprar 
bonos de deuda a empresas que 
están con problemas de liquidez”. 

Dijo que el Gobierno no se va 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se ha actuado con una 
irresponsabilidad y 
aprovechamiento  
político inmoral”.

FRASE

“El Gobierno no le ha 
tomado el peso a lo que 
significa la crisis  
sanitaria”.

“En la balanza (el Gobierno) 
está más preocupado de 
cómo salvar a las grandes 
empresas”.

MONSALVE DISPARÓ 
en contra del acuerdo 

que propone el Ejecutivo.

“Por una responsabilidad personal y ciudadana, porque debemos evitar la propagación del coronavirus, de lo contra-
rio, estaremos exponiendo a nuestros más cercanos y las familias con menos recursos. Es una oportunidad para reinven-

tar nuestro tiempo, como compartir con nuestra familia y, claro, como profesor de literatura, les recomiendo leer”.

Rodrigo Cabrillana, profesor de Literatura

#MeQuedoEnCasa
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A la espera de la acción del 
Gobierno, la oposición 
sumaría esfuerzos para 
defender la moción en el TC.

Afinan estrategia 
para defensa

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN MODALIDAD E-TRAINING
JUNIO 2020

Protocolo de Limpieza y Desinfección en Espacios Laborales                      8 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 32.000
Estrategias de Prevención de Covid-19 y Recomendaciones para el Autocuidado      8 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 32.000
Ley N° 21.220 Trabajo a Distancia y Teletrabajo                     12 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 48.000
Ley N° 21.227 Protección al Empleo y sus Actualizaciones                     12 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 48.000
Técnicas de Comunicación Efectiva para Líderes                     12 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 48.000
Técnicas de Comunicación Efectiva para Equipos de Trabajo                     12 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 48.000
Técnicas de Gestión de Cont. de Negocios, para Enfrentar Situaciones de Crisis en la Empresa    16 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 64.000
Implementación de un Sistema de Gestión ISO 14001:2015                    16 24 de Junio 07 de Julio Asincrónica Libre $ 64.000
Herramientas Tecnológicas para el Teletrabajo y Trabajo a Distancia Efectivo     24 24 de Junio 14 de Julio Asincrónica Libre $ 96.000
Técnicas Comunicacionales para el Manejo de Crisis en el Ámbito Laboral      24 24 de Junio 14 de Julio Asincrónica Libre $ 96.000
Técnicas de Excel Intermedio Aplicado al Ámbito Laboral                    24 24 de Junio 14 de Julio Asincrónica Libre $ 96.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos                     24 24 de Junio 14 de Julio Asincrónica Libre $ 96.000
Técnicas de Lengua de Señas Aplicadas al Ámbito Laboral                    24 24 de Junio 14 de Julio Asincrónica Libre $ 96.000
Marketing Digital para la Gestión Comercial                    40 24 de Junio 28 de Julio Asincrónica Libre $ 160.000
Formación de Auditor Líder ISO 45001                    40 24 de Junio 28 de Julio Asincrónica Libre $ 160.000
Técnicas de Formación para Líderes Sindicales                    44 24 de Junio 28 de Julio Asincrónica Libre $ 176.000

Desarrollo Laboral
Horas           Apertura en plataforma                         Cierre en plataforma            Modalidad                           Horario                           Valor

Diputados criticaron posibles 
acciones del Gobierno al TC

REPERCUSIONES TRAS APROBARSE EL PROYECTO QUE PROHIBE CORTES DE SERVICIOS BÁSICOS

Tras tres meses de tramitación, el 
Congreso aprobó el proyecto que 
prohíbe los cortes de servicios bá-
sicos, además de prorrogar el pago 
de estas cuentas, sin multas. 

Sin embargo, a pocas horas de 
conocerse la aprobación en el Se-
nado, el Ministerio Secretaría Ge-
neral de la Presidencia emitió un 
comunicado donde el Gobierno 
señalaba que esta iniciativa po-
dría ser derivada al Tribunal Cons-
titucional (TC) o bien ingresar un 
“Veto Presidencial”. 

La misiva señala que “el conteni-
do de la moción parlamentaria, que 
implica la postergación de pagos a 
privados, eventualmente, podría 
constituir infracciones a las nor-
mas constitucionales”. 

La propulsora de la iniciativa, di-
putada Joanna Pérez (DC), dijo la-
mentar “profundamente que el Go-
bierno, de manera solapada, con 
un comunicado, sin ser capaz de 
dar la cara, pueda señalar pública-
mente que van a recurrir al Tribu-
nal Constitucional porque no les 
gustó la votación, el proyecto y el 
texto de la moción. Era una oportu-
nidad del Gobierno de apoyar y 
acompañar, como lo hicieron algu-
nos ministros. Esto demuestra lo 
bajo que es el Gobierno en materia 
de políticas sociales y acompañar a 
las familias”. 

Por su parte, el diputado Gastón 

Fuertes cuestionamientos surgieron tras el comunicado del Gobierno, que señala 
que la iniciativa “podría constituir infracciones a las normas constitucionales”.

Saavedra (PS) expresó que “Piñera 
debe ser Presidente de todos los 
chilenos y no sólo de los empresa-
rios. Un plan de emergencia no pue-
de dejar de lado asegurar el acceso 
normal a servicios básicos”. 

Desde la DC apoyarán a la dipu-
tada Pérez en una eventual defensa 
del proyecto ante el TC.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

EL PROYECTO tendrá que esperar 
la probable acción del Gobierno en 

el Tribunal Constitucional.
OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“En tiempos como hoy también preocupémonos de nuestro organismo, tomemos una pausa, 
realicemos ejercicios de respiración, busquemos el relajo físico y mental, y evitemos el estrés. Tra-

bajemos en mantener nuestro bienestar y así enfrentaremos de mejor forma esta pandemia”.

Natalia Garrido, masoterapeuta Masoterapia Marpacífico

#MeQuedoEnCasa
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fueron entregadas a adultos 
mayores de la Región, que 
se encuentran en cuarentena 
preventiva. Ahora el 
Gobierno pasará a la 
segunda fase, esperando 
llegar a 47.222 personas, 
tarea para la cual el 
intendente reconoció 
necesitar el trabajo conjunto 
de municipios y 
gobernaciones, poniendo 
paños fríos a la molestia que 
evidenció el alcalde Audito 
Retamal, presidente de la 
Asociación de 
Municipalidades, quien 
aseguró que escucharán las 
propuestas de todos los 
sectores para lograr llegar 
con alimentos a quienes más 
lo necesitan.

canastas  

27.617

“Más o menos ventiladores y camas UCI no harán gran diferencia para superar la pandemia. La 
diferencia la haces tú, quedándote en casa y lavándote las manos frecuentemente. Si debes salir 

por trámites impostergables, guarda la distancia física y usa mascarilla”.

Ricardo Cartes, médico y psicólogo académico de Unab

#MeQuedoEnCasa

Con 37 casos activos se inició  
cordón sanitario en Alto Bío Bío

COMUNA TOTALIZA 123 INFECTADOS POR COVID-19

Si bien durante 12 semanas se ins-
tauró en Alto Bío Bío un control sa-
nitario para prevenir contagios de 
Covid-19, que permitía detectar sín-
tomas tempranos, ayer a las 22:00 
horas, se inició un cordón sanita-
rio, medida más estricta que busca 
evitar que cualquier persona entre 
o salga de la comuna. 

“Es una medida absolutamente 
sanitaria que está controlada por 
personal del Ejército, que trabaja 
de la mano con Salud y con el alcal-
de, con la que esperamos dismi-
nuir la cantidad de personas con-
tagiadas y liberar del coronavirus 
a Alto Bío Bío”, dijo el intendente 
Sergio Giacaman. 

El alcalde de la comuna, Nivaldo 
Piñaleo, recordó que por 86 días se 
mantuvo la barrera sanitaria para 
proteger la salud de la comunidad, 

Intendente afirmó que con la medida esperan eliminar los contagios en la comuna. Autoridad sanitaria 
no descarta que medidas más restrictivas, como la cuarentena, sean aplicadas en las próximas semanas.

FOTO: PRENSA INTENDENCIA 

pero lamentablemente igual tota-
lizan 122 casos por lo que solicita-
ron una cuarentena. 

“La Seremi de Salud tiene que es-
tar presente, no sólo personal mili-
tar, para que no digan después que 
la zona de Alto Bío Bío está milita-
rizada. No es así, es para proteger la 
salud”, dijo el jefe comunal. 

Por el norte, según detalló el con-
tralmirante Carlos Huber, el cor-
dón sanitario tendrá control en la 
zona llamada La Cortina, en el lími-
te con Antuco, en el puente Queu-
co y, por el sur, en Guallalí, para evi-
tar el ingreso de personas desde 
La Araucanía. “El llamado es a 
cumplir la medida, sólo puede pa-
sar la gente que tenga salvocon-
ducto y, básicamente, es para fune-
rales de cercanos y también por 
temas de salud asociados a las en-
fermedades propias de cada perso-
na. El resto se tiene que mantener 
en sus casas. No vengan a Alto Bío 

Bío si no es necesario porque no 
van a poder entrar”, dijo Huber. 

El alcalde aseveró que ahora que 
el Ejército y el personal de Salud se 
harán cargo del control de la zona, 
el personal municipal será encar-
gado de labores de apoyo social y el 
de salud a acompañamiento, orien-
tación y búsqueda de nuevos casos. 

“Queremos que se termine y por ello 
exigimos que el Ministerio de Salud 
nos haga llegar recursos para tener 
más médicos. Nuestro equipo está bas-
tante agotado y necesitamos más re-
cursos para llegar a toda la comuni-
dad”, dijo Piñaleo y agregó que está en 
conversación con el Gobierno para la 
instalación de una residencia sanitaria. 

El seremi de Salud, Hécto Muñoz,  
detalló que la comuna totaliza los 
123 contagios, de los cuales, 86 están 
recuperados.

REGIÓN TIENE 6,7% de 
positividad en los testeos 
que ya superan los 52 mil 

realizados.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según el último informe entregado por la autoridad sanitaria, la 
Región, con el nuevo cruce de datos con el Registro Civil, sumó dos 
víctimas fatales, con la que Bío Bío ya alcanza los 14 fallecidos. 

En total la Región acumula 3.103 infectados, de los cuales 2.002 
ya se han recuperado y hoy en el informe se detalló la cantidad de 
recuperados de las zonas en que se están viendo aumento de ca-
sos. “En Concepción, de 456 contagiados, tenemos 296 recupera-
dos; San Pedro de la Paz, de 279 infectados, hay 198 recuperados; 
y en Coronel, de 270 casos totales, hay 154 activos”. 

La autoridad aseguró que con los equipos de bioestadística y epi-
demiología de la Seremi, que además recibe recomendaciones del 
comité de expertos que asesora al Presidente, analizarán si es ne-
cesario o no decretar medidas más restrictivas.  

En tanto, el intendente Sergio Giacaman dio apoyo irrestricto a 
las decisiones de la Seremi, asegurando que todos los aportes 
científicos son buenos, que ellos cumplen con escucharlos y ana-
lizar sus opiniones, pero que la autoridad sanitaria es una sola.

No descartamos medidas 
más restrictivas
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“Las crisis forman parte de la vida en sociedad: algunas de ellas pueden ser prevenidas, pero otras, 
como la actual pandemia, escapan de la capacidad que pueda tener cada persona de manera aislada, 

de reaccionar y prevenirla. Una de las medidas básicas que debemos seguir es quedarnos en casa”.

Vladimir Ramírez, rector Colegio Concepción Chiguayante

#MeQuedoEnCasa

suma la Región del Bío Bío, 
según cifras del Ministerio 
de Salud. 

fallecidos
14

Nueve personas más habrían 
fallecido por Covid-19

DIFERENCIAS ENTRE INFORMACIÓN DEL MINSAL Y EL REGISTRO CIVIL AL 25 DE MAYO 

Las cifras de fallecidos en los úl-
timos días han estado en la palestra 
pública, a raíz de los diferentes cam-
bios metodológicos. 

El domingo pasado el Ministerio 
de Salud informó de un cambio en 
la forma de contar los fallecidos 
por Covid-19 en el país, basándo-
se en recomendaciones realizadas 
por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), lo que incluye cruce 
de datos en la información que 
manejan los organismos públicos. 
El día lunes, el ministro de Cien-
cias, Andrés Couve, expresó que 
los decesos serán informados en 
base a la información que reporta 
el Registro Civil. 

Un día después, el martes, el mis-
mo Couve realizó precisiones so-
bre este criterio. Se excluirán otras 
causas como accidentes de tránsi-
to, suicidios y otras. Después se hará 
el cruce de datos con quienes tienen 
un PCR positivo, explicó.  

 
Fallecidos en la Región 

Según la metodología entrega-
da, el Registro Civil tendrá un rol 
fundamental en la entrega de nue-
vos fallecidos. Hasta el 25 de mayo, 
el Ministerio de Salud en su infor-
me diario había notificado diez 
muertes por Covid-19 en el Bío 
Bío. Pero, según información que 
maneja el Registro Civil y a la que 
tuvo acceso Diario Concepción, 
en esa fecha se contabilizan siete 
decesos por Covid-19. 

Del total, uno tiene como prime-
ra causa de muerte el virus, otros 
cuatro una insuficiencia respirato-
ria, otro un shock cardiogénico y el 
último un paro cardiorrespiratorio. 

Además, el organismo reportó 
que al 25 de mayo había nueve per-
sonas con sospecha de Covid-19. 
La mayoría asocia su causa a pro-
blemas respiratorios y uno de ellos 
a una cetoacidosis diabética.  

 
Uso de datos 

El uso de los datos se ha transfor-
mado en uno de los requerimientos 
fundamentales en este tiempo, 

Agregó que hay un desfase entre 
el momento en que se produce el de-
ceso y se conoce el test PCR. “Tene-
mos que confiar en los datos, estos 
son de alta confiabilidad y estamos 
en una coyuntura difícil por lo que 
surge esta natural crítica”, expresó. 

Camilo Mejías, integrante del 
Comité Científico Covid-19 del Bío 
Bío, aseguró que “los problemas 
surgen al no haber claridad en los 
datos, ya que no nos permite hacer 
proyecciones. Se duda de la clari-
dad al cambiar todos los días la 
metodología y eso deriva en la con-
fiabilidad de estos”. 

Mejías indicó que la información 
que entrega el Ministerio de Cien-
cias, al ser dinámica, realiza los 
cambios de forma inmediata y no 
permite realizar análisis previos.

Miembros de los comités establecidos en la zona hablaron de la necesidad de tener 
datos claros para realizar proyecciones sobre el futuro de la pandemia en la Región.

puesto que sirve para modelar y 
proyectar la pandemia en el futuro. 

El rector de la Universidad Cató-
lica de Santísima Concepción 

(Ucsc), Christian Schmitz, es inte-
grante de la Mesa Regional Covid-
19, explicó que reciben diariamen-
te un reporte de la Seremi de Salud. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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EL CERTIFICADO 
emitido por el 
médico era el 
método para 
acreditar si una 
persona fallecía de 
Covid-19.

FALLECIDOS
EN BÍO BÍO
POR COVID-19
(al 25 de Mayo)

Minsal SRCel

10 7

Insuficiencia respiratoria
Covid - 19
ShockCardiogénico y Séptico Refractorio
Paro Cardiorespiratorio

Insuficiencia Respiratoria Aguda
Shock Séptico Refractario 
Cetoacidosis Diabética  
Falla Respiratoria Aguda 

Causas de muerte en personas sospechosas (Causal 1)

Causa 

9

4
1
1
1

6
1
1
1

N° de menciones

N° de menciones

Personas sospechosas con Covid-19

Causa de muerte en personas confirmadas  (Causal 1)

FUENTE: REGISTRO CIVIL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Es importante que te quedes en casa para protegerte, proteger a tu familia, amigos y vecinos, 
yo no puedo. Juntos debemos seguir en la lucha para acabar con el coronavirus y eso se hace res-

petando la cuarentena. Si debes salir, toma todas las precauciones”.

Roberto Carvajal, tecnólogo médico H. San José de Coronel

#MeQuedoEnCasa

El temor del personal 
del Samu ante el 
avance de la Covid-19

A LA FECHA, NO HAN TENIDO CONTAGIADOS Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Una labor de 24 horas, duran-
te los 365 días del año, por ende, 
muchas veces faltando a navi-
dades, cumpleaños y fechas im-
portantes, es la realidad del per-
sonal del Samu, quienes debido 
a su alta vocación de servicio tie-
nen que postergar, incluso, a sus 
familias en pos del trabajo en 
emergencias. 

Una realidad a la que están 
acostumbrados, al igual que su 
círculo cercano, puesto sus ro-
les en la sociedad están muy mar-
cados por la adrenalina, al traba-
jar sobre una ambulancia a alta 
velocidad. Pero hoy a esa realidad 
se suma una nueva condicionan-
te, la Covid-19, que infunda te-
mor dentro de ellos, pues al salir 
cada mañana no saben si podrán 
regresar a sus casas. 

 
El miedo a enfermar 

El Samu Costa tiene cerca de 
38 funcionarios y 35 las ambu-
lancias (25 básicas y 10 avanza-
das), que atienden los requeri-
mientos de un millón 300 mil 
personas, que se distribuyen en 
las 19 comunas que abarcan los 
Servicios de Salud Concepción, 
Arauco y Talcahuano. 

La directora del Samu Costa, 
doctora Daniela Domínguez, co-
mentó que el servicio de inter-
vención, que son los profesiona-
les que salen a la calle, a raíz de 
la pandemia, sienten temor al 
igual que todos los profesionales 
de la Salud, “el punto es que no-
sotros no sabemos si los pacien-
tes que atendemos están o no 
contagiados, ya que los atende-
mos en sus domicilios antes que 
se les haga un examen”, explicó. 

Lo que ha llevado a que adop-
ten la premisa que todos están 
contagiados de coronavirus. 
“Esto porque no son profesiona-
les que se puedan reemplazar fá-
cilmente, ya que se requieren ha-
bilidades distintas, porque traba-
jar en calle (ambulancia), es 
complejo, lo que genera un cier-
to grado de ansiedad entre mis 
profesionales a cargo”, señaló 

Lo anterior, debido a que au-
mentó el número de salidas en 
comparación a años anteriores, 
en un 25%. “El problema es que 
como se debe sanitizar el móvil 
cada vez que se traslada un pa-
ciente, retrasa el tiempo de salida, 
algo que la gente que llama al 
Samu, aún no entiende y que ha-
cemos para protegerlos a ellos”. 

La médico Domínguez añadió 

FOTO: AGUSTIN ESCOBAR I. / HGGB

Profesionales cuentan que, ante el miedo a contraer la 
enfermedad, asumen que todos los pacientes tienen el virus, 
por lo que adoptan los protocolos correspondientes.

que, a la fecha, no cuentan con 
personal contagiado en labores 
de traslado, sólo un caso que fue 
por contacto estrecho por un 
familiar, que ya terminó su cua-
rentena. 

Paola Chavéz, enfermera de 
intervención, detalló que los 
protocolos de atención cambia-
ron, es decir, “si antes teníamos 
una relación más de cerca con 
los pacientes, hoy ya no lo tene-
mos, porque son todos poten-
ciales portadores del virus. Otro 
de los puntos que cambió fue 
que ya no podemos llevar a un 
familiar de apoyo, algo que es 
muy triste, porque en mucho de 
los casos, sabemos que no los 
volverán a ver y no podrán des-
pedirse”. 

En cuanto a cómo están ellos 
y sus familias, Paola señaló que 
“es una situación bastante com-
pleja, porque yo salgo a trabajar, 
dejo a mis hijas y veo tanto irres-
ponsable en la calle, el centro lle-
no y eso desmotiva nuestra labor. 
Antes el miedo era chocar en la 
ambulancia, pero, filo, era parte 
del trabajo, ahora mi temor es no 
volver a ver a mis niñas, todo 
porque la gente no entiende que 
estamos en una pandemia”. 

Sentimiento de inseguridad 
que comparte la técnico en en-
fermería, Francisca Martínez, 
“uno de los temores más gran-
des es cuando debemos ir a bus-
car pacientes graves al aero-
puerto, es inevitable no asus-
tarse, porque estamos 
conscientes que tienen Covid-
19, sobre todo, porque tenemos 
una familia detrás a los que no 
queremos enfermar, aun así, nos 
calmamos porque sabemos que 
estamos cumpliendo una labor 
importante dentro de esta pan-
demia”, argumentó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

salidas, en comparación a 
años anteriores. Debido a las 
sanitizaciones, estas han 
sufrido retrasos.

Un 25% aumentó 
la frecuencia de

UNO DE los mayores 
temores se produce 

cuando trasladan 
pacientes desde el 

aeropuerto, porque son 
casos confirmados de 

Covid-19.

Costa, además de 35 
ambulancias, que atienden a 
una población de un millón 
300 mil personas.

38 funcionarios 
tiene el Samu
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“Es muy importante que todos seamos parte del combate de esta pandemia quedándonos en 
casa, saliendo únicamente cuando sea estrictamente necesario y respetando las medidas emiti-

das por la autoridad sanitaria. Nuestra actividad productiva se mantiene activa, por ser esencial”.

Jorge López, socio Corma y gerente de Tripan S.A.

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN INFORME ENTREGADO POR LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN SEDE CONCEPCIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con un informe en-
tregado por la Cámara Chilena de la 
Construcción sede Concepción, la 
venta total de viviendas cayó un 60% 
en abril, respecto del mismo mes del 
año anterior, fundamentalmente por 
efecto de la pandemia. 

Lo positvo es que se realizará 
una Finco online 2020, que en tiem-
pos de normalidad aportaba has-
ta un 20% de las ventas anuales y 
que, pese a que bajaron las cotiza-
ciones en general, los clientes están 
concretando más que antes. 

En cuanto a la venta de viviendas 
nuevas en abril, estas cayeron un 
32%. Según explicaron desde la 
Unidad de Estudios de la CChC 
sede Concepción, el guarismo co-
rresponde a una base de compara-
ción bastante exigente, producto 
de la sorpresiva alza de la oferta a 
fines del año pasado. 

En relación a las proyecciones, 
estas se mantienen con una baja de 
un 30% en la oferta, un 40% en la de-
manda y un 40% en las ventas tota-
les para fines de este año, cifras si-
milares a las de la crisis subprime 
del año 2008. 

 
Esfuerzos del gremio 

Nathalie Dubois, presidenta del 
Comité Inmobiliario del gremio de la 
construcción precisó que “quien lle-
ga a la sala de ventas es el cliente in-
teresado, el que va a tomar la deci-
sión para formalizar la compra, por-
que ha conocido el proyecto a través 
de medios en línea”. 

Adicionalmente, destacó que “las 
inmobiliarias han activado medidas 
de flexibilización para mantener a 
los clientes que se han visto afecta-
dos por la emergencia sanitaria, ta-
les como facilidades en los pagos, 
cambios de unidades o de proyectos 
y reservas sin multas, entre otras”. 

También, adelantó que “durante 
los próximos días, la CChC presen-
tará un plan de reactivación nacio-
nal para el sector, el que además per-
sigue asegurar la operación de los 
proyectos y la continuidad laboral”. 

A lo anterior, se deben sumar es-
fuerzos individuales de ciertas in-
mobiliarias que hacen descuen-
tos de hasta un 10% en el pago del 
pie, dijo la presidenta del Comité 
Inmobiliario. 

Sergio Jara, gerente general del 
grupo Valmar, señaló que “en este 
nuevo escenario hay que entender 
muy bien qué es lo que están buscan-
do nuestros clientes y eso transfor-
marlo en productos inmobiliarios 
atractivos por un lado y por otro 
lado, fortalecer su estrategia digital, 

Venta total de viviendas cae un 
60% en abril por la pandemia
Lo positivo es que hay Finco online 2020 y que pese a que 
bajaron las cotizaciones, en general, los clientes concretan 
más que antes. Proyecciones se mantienen bajas para el año.

Cabe mencionar esta versión 
online considera la participación 
de 39 empresas inmobiliarias y 
141 proyectos. 

Lanas, aprovechó para hacer un 
llamado a “no desaprovechar la 
oportunidad de comprar en la Fin-
co online, ya que las tasas siguen 
siendo convenientes y un bien raíz es 
una gran alternativa de inversión”. 

Por su parte, Dubois, resaltó que 

“no cabe duda que la feria Finco tie-
ne un importante rol en toda la ca-
dena de la industria inmobiliaria y en 
aportar a la reactivación regional”.  

Según Jara, la Finco “va a permitir 
llegar con la oferta inmobiliaria de 
las empresas del Gran Concepción a 
través de un sólo portal en linea, lo 
cual va a facilitar a los potenciales 
clientes la elección de su vivienda, 
creo que esto va a impactar positiva-
mente en las ventas de las inmobilia-
rias, sin embargo, no puedo dimen-
sionar el impacto final producto de 
la incertidumbre que nos encontra-
mos viviendo”.

la cual, se compone de establecer ca-
nales de marketing digital y canales 
de venta online, lo cual debe ir acom-
pañado de la capacitación de los 
equipos”. 

 
Finco online 2020  

Respecto de la realización de la 
Finco online 2020, la primera en for-
mato 100% digital y que se extende-
rá por 12 días, del 18 al 30 junio a tra-

vés del sitio web: www.portalfin-
co.cl. Claudio Lanas, presidente de 
la Comisión Finco, explicó que 
“quienes visiten el sitio podrán, ade-
más de cotizar una propiedad, “so-
licitar una pre aprobación de crédi-
to hipotecario, comunicarse con 
los ejecutivos de venta a través de 
whatsapp y recorrer las casas y de-
partamentos piloto por medio de 
tour virtuales”. 
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La venta acumulada de viviendas registra en lo que val del año, 1.527 viviendas comercializadas 32% menos que igual período del año 
anterior, en el mercado de departamentos  el retroceso alcanza el 35% y en el de las casas la disminución llega al 23%.

2500

2000

1500

1000

500

0

V
IV

IE
N

D
A

S

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020

373 353 312 369 224
421

653 704 699
906 908 994

1.136

1.659

1.079
569 612

491
709

438

644
552 540 530

529 510
659

739

580

448

942 965
803

1.078

662

1.065
1.205 1.244 1.229

1.435 1.418

1.653

1.875

2.239

1.527

CASAS DEPARTAMENTOS TOTAL DE VIVIENDAS

VENTA ACUMULADA DE VIVIENDAS (ENERO A ABRIL DE CADA AÑO)

Durante abril son 292 las unidades comercializadas, 60% menos que igual mes del año
anterior y 17% menos que el mes inmediatamente anterior.
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“Me quedo en casa porque es la mejor forma de cuidarme y cuidar a mi entorno más cercano. 
Si todos hiciéramos lo mismo, saldríamos antes de esta crisis sanitaria que lamentablemente se 

transforma también en crisis económica”.

Gloria Concha, profesora.

#MeQuedoEnCasa

SARA CEPEDA, PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE CONCEPCIÓN Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Sara Cepeda, comerciante, em-
prendedora como ella prefiere que 
le digan, tomó la presidencia de la 
Cámara de Comercio de Concep-
ción en diciembre de 2019, cuan-
do las consecuencias del estallido 
social en su sector se hacían sen-
tir con fuerza. 

Era cuando el comercio pensaba 
en marzo como una fecha aterriza-
da para proyectar una recupera-
ción de la normalidad y, con ello, de 
las ventas. Muchos se endeudaron, 
comenta, con vistas a esa recupera-
ción económica, porque nadie ima-
ginó que iba a llegar una pandemia.  

Esta situación ya ha provocado el 
cierre definitivo de 174 locales en el 
casco histórico de Concepción, la-
menta la dirigente que mantiene 
abierta su tienda de artículos de be-
lleza , pero no así su peluquería por 
temor al contagio, confiesa. 

 
- ¿Cómo está el comercio al día 

de hoy? 
- Mal, económicamente, las con-

secuencias del estallido social nos 
pilló mal parados para enfrentar 
esta pandemia que nadie se la es-
peraba. En enero y febrero tuvi-
mos un leve repunte en las ventas 
y proyectábamos que a marzo vol-
víamos a la normalidad. Por eso, 
esta pandemia fue la gota que re-
balsó el vaso. La mayoría de las 
empresas se habían endeudado 
para sobrepasar los meses de oc-
tubre, noviembre y diciembre. Hoy 
con el nuevo corte de horario, ba-
jas ventas, arriendos caros y deu-
das por pagar, ha significado que 
174 locales hayan tenido que bajar 
sus cortinas para siempre y es una 
cifra que irá subiendo. Eso lo sabe-
mos. Es muy lamentable. 

- ¿Ha llegado ayuda estatal? 
- Ha sido tardía la ayuda y enfoca-

da en los más grandes. La verdad 
que estimamos que a no más de un 
20%, al menos de nuestros 430 aso-
ciados. Las esperanzas están en los 
fondos Sercotec y Corfo, que tam-
bién han llegado, pero ha sido insu-
ficiente. No da, no alcanza a todos. 
Se habla de nuevas convocatorias, 
pero el tiempo sigue pasando y lle-
ga fin de mes y hay que pagar deu-
das. Al sector gastronómico, si que 
no les ha llegado nada de créditos 
Covid-19. Se les dice que es muy 
alto el riesgo, debido a la incerti-
dumbre respecto a una eventual 
reapertura de sus locales. 

- ¿Les han rebajado los arrien-
dos? 

- Sí, en un 50% y es algo bueno, 
muy bueno. Pero después nos di-

“Entre crisis social y pandemia 
ya han cerrado 174 locales”

Tiempos duros ha debido 
enfrentar la dirigenta que 
representa a 430 socios, 
muchos de los cuales están 
a la espera de que les llegue 
ayuda, puesto que sus 
ventas no llegan al 30% de lo 
normal y deben seguir 
pagando sueldos y deudas.
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3% de lo que vendían antes. Por eso, 
esto no lo vemos como una solu-
ción. Es una herramienta más, pero 
no soluciona los problemas del co-
mercio de Concepción. 

- ¿Qué se proyecta a nivel de 
Cámara? 

- Creemos que septiembre podría 
comenzar paulatinamente la vuel-
ta a la normalidad y quizás Navidad 
sea el momento del repunte. Somos 
emprendedores, somos optimistas. 
Junto con lamentar los cierres, sa-
bemos que esto pasará y hay que 
aguantar no más por ahora.

mos cuenta que vendiendo sólo un 
30% de lo que vendíamos normal-
mente, al final nos dimos cuenta 
que no alcanza, porque sabemos 
que los arriendos son caros en Con-
cepción, y si no quiere despedir 
gente y más el arriendo, no da, y es 
lo que está generando cierres defi-
nitivos. Por eso, creo que el Gobier-
no debiera entender este drama, 
ofrecer más ayuda, sino la cesantía 
se seguirá disparando. Es un pano-
rama muy complicado. 

- La Cámara venía trabajando 
en digitalización pre estallido 
social y sabemos que hoy las ven-
tas online y el reparto a domici-
lio basado en diferentes plata-

formas digitales, ha permitido a 
muchos negocios seguir operan-
do. ¿Han ayudado estas herra-
mientas? 

- En casos puntuales ha funciona-
do bien, pero la verdad que varios 
socios me comentan que vivir de las 
ventas online no funciona para ellos. 
Hay que entender que el comercio 
penquista y su dinámica siempre 
ha sido presencial. Entonces, com-
petir con grandes empresas y mar-
cas que impulsan grandes campa-
ñas publicitarias en lo digital, no es 
viable para nosotros. Algunos so-
cios que cambiaron 100% a platafor-
mas digitales, nos comentan que 
las ventas no superan ni siquiera el 

“Hago un llamado a las 
personas a ejercer el 
autocuidado, así saldremos 
antes de esta pandemia”.

“La entrega de ayuda ha sido 
lenta e insuficiente por parte 
del Estado. No llega a más del 
20% de nuestros asociados”.

FRASE

“Los arriendos han bajado un 
50%, lo que es una buena noticia, 
pero, aun así, a algunos no les es 
viable seguir operando”.

SARA CEPEDA asumió 
en diciembre de 2019 la 
presidencia de la Cámara 
de Comercio de 
Concepción.
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“Me quedo en casa por que soy muy importante para mi familia, mis compañeras de la pesca artesa-
nal y por mi país”.

Sara Garrido, coordinadora nacional de Mujeres de la Pesca Artesanal

#MeQuedoEnCasa

La Sociedad Marina del Sol infor-
mó a la Comisión para el Mercado Fi-
nanciero , CMF, que Carlos Concha 
Belmar ya no es el gerente general. 

Es así como en su reemplazo, has-
ta que se designe uno definitivo, Ada-
mo Pesce Sutter ocupará el puesto de 
manera interina. 

“El señor Pesce Sutter fue desig-

Sociedad Marina del Sol informó a la CMF 
su gerente general interino, Adamo Pesce

Sociedad Marina del Sol, y su nuevo 
rol lo está ejerciendo desde el 2 de ju-
nio de este año. 

En la reunión participaron el pre-
sidente Nicolás Imschenetzky Ebens-
perger (Chile), Michael Adam Wag-
man (Canadá), Sebastien Donthe 
(Canadá) y Mario Rojas Sepúlveda 
(Chile). (FPS).

FOTO: CEDIDA

nado como gerente general interino 
de la compañía con fecha 29 de mayo 
, en sesión extraordinaria de directo-
rio de la sociedad, cuya acta se en-
cuentra en proceso de reducción a es-
critura pública”, se informó a la CMF. 

Cabe destacar que Adamo Pesce se 
estaba desempeñando como geren-
te de administración y finanzas de la 

ANTE LA CRISIS ECONÓMICA PROVOCADA POR LA PANDEMIA

El gremio del turismo y de la cul-
tura, Protur, está preocupado ante 
los golpes económicos que el coro-
navirus deja no sólo en el mundo y 
en el país, sino que en la Región del 
Bío Bío y en su hermana Ñuble. 

La presidenta, Pilar Varela, junto 
con Teresa Alarcón, propietaria de 
Agencia de Viajes y Tour Operador 
Altetour de Los Ángeles, hicieron un 
llamado urgente a las autoridades 
regionales y nacionales para un 
apoyo específico para el sector con-
formado por 1.200 empresas. 

La preocupación e incertidumbre 
quedó reflejada en un sondeo. “Al me-
nos un 24% de los encuestados están 
evaluando cerrar. La capacidad de la 
Región queda mermada. Esto aplica 
para restaurantes, centros de eventos, 
empresas tour operadores, agencias 
de viajes y alojamientos turísticos”, 
alertó Varela a Diario Concepción. 

 
Desempleo 

Un ejemplo reciente de esta deci-
sión es la Hacienda Patagonia. Su ge-
rente, Rodrigo Canales, detalló que 
40 integrantes fueron despedidos, 
desde la plana gerencial hacia los co-
laboradores. 

Es por ello Pilar Varela solicitó nue-
vamente a las autoridades de la Re-
gión y del país a tomar cartas en el 
asunto. La semana pasada el vicepre-
sidente, Charles Jacobsthal, reveló que 
el impacto económico es multimillo-
nario: cerca de $28 mil millones. 

 Es por ello que a juicio de los so-
cios de Protur debería existir un 
fondo específico para este segmen-

 FOTO: HACIENDA PATAGONIA

La presidenta del gremio turístico, Pilar Varela, explicó que es 
necesario que su sector tenga un fondo especial para poder 
postular a recursos económicos.

se ha visto una paulatina reactiva-
ción”, agregó la dirigenta. 

 “El punto es que eso va de la mano 
del manejo sanitario de la emergen-
cia y hemos visto que en Chile han 
habido múltiples peak y no sabemos 
que en junio o julio las condiciones 
van a ser iguales. Se espera que con 
la llegada de la primavera haya un 
mejor control, pero es una incerti-
dumbre”, proyectó Varela. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, respondió a Vare-
la, diciendo que el Gobierno está al 
tanto y preocupado. “Estamos gestio-
nando $5.500 millones en la Región 
del Bío Bío para ayudar a las pequeñas 
y medianas empresas. Dentro de ello, 
también están los hoteleros y gastro-
nómicos. Y esperamos ayudar con sub-
sidios no reembolsables. La Ley Foga-
pe es otra alternativa que se dispuso”.

Felipe Placencia Soto 
felipe. placencia@diarioconcepcion.cl

Protur reitera llamado de auxilio al 
Gobierno y advierte cierres inminentes

to productivo. 
El tema fue abordado el día mar-

tes en una reunión a distancia. Los 
participantes quedaron muy preo-
cupados, “ya que de los primeros 
llamados, tanto de Corfo como de 
Sercotec, los beneficiarios de la Re-
gión en la industria del turismo no 
sobrepasó el 10%, hecho que quedó 
constatado con los más de 150 em-

presarios conectados a la instancia 
que dejaron ver que ninguno había 
sido beneficiado”, precisó Varela. 

La representante gremial indicó 
que “entiende el esfuerzo que ha 
hecho el Gobierno Regional”, pero 
que se necesita un apoyo más cer-
cano y efectivo. 

“Se siente una desconexión. Todos 
queremos la reactivación, volver a 

funcionar, ojalá en el corto plazo, pero 
la realidad de las circunstancias es 
que la situación sanitaria del país dice 
otra cosa, que el sector no se va a vol-
ver a reactivar en septiembre, pero 
bien incierto”, lamentó Varela. 

La expectativa de septiembre se 
toma como ejemplo de otros países 
que van “ tres meses adelantado, con 
impactos tres veces más duro y, luego, 
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1.200
es la cantidad de empresas que forman 
parte del sector turístico en el Bío Bío y 
Ñuble.

24%
es el porcentaje de encuestados que res-
pondió la posibilidad de cerrar hasta 
que las condiciones sean óptimas.
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“Quedándome en casa he podido investigar en las limitaciones corporales de la danza urbana, cuya génesis es callejera. Someter-
me a recrear, a entrar en diálogo con el espacio y cuerpo, me ha permitido comprender que, a mayor desafío, más fuerte y profundo es 
el aprendizaje. La danza se enriquece siempre de la identidad e impulso creativo y este contexto de emergencia no es la excepción”.

Raquel Ortiz, actriz y bailarina integrante de Emergencia Creativa

#MeQuedoEnCasa

MIA LOOPS

De manera incipiente, el 2018 se 
sitúa como el año en que Mia Loops 
inicia su proyecto musical como tal, 
colgando sus primeras canciones -
grabadas con un celular y el micró-
fono de unos audífonos- a 
Soundcloud, para luego saltar a sus 
primeros escenarios. Un debut que, 
pese a lo artesanal del soporte, tuvo 
buena acogida, fidelizando a sus 
primeros seguidores.  

“Todo nace por el gusto de crear 
y expresar, algo así como ‘vomitar’ 
emociones y sentires de alguna 
forma. Creo firmemente que la 
música es un canal de expresión 
hermoso y muy completo. Poder 
expresarse a través de los sonidos, 
la poesía y la atmósfera que posee 
cada canción, es muy especial. Hay 
algo muy hermoso en cómo las 
creaciones contienen la esencia 
de la persona o de sus sentires en 
un momento dado”, cuenta la can-
tante penquista. 

Una propuesta emergente que 
para ella va más allá de sólo la mú-
sica, sino más bien algo integral. 
“Me he desarrollado en las artes vi-
suales, escritura, además de lo per-
formático, y siento que el proyec-
to musical que estoy gestando me 
da la oportunidad de integrar todo 
eso y más”. 

Sin ahondar en una explicación 
de su nombre, Mia Loops confiesa 
que lo que caracteriza su música, la 
cual compone en su totalidad. “Es 
tener una vibra pop con melodías 
pegajosas y letras que tienen una 
poesía que hace alusión a mis sen-
timientos de una forma muy ho-
nesta, mezclando elementos psi-
codélicos y metafísicos. También, se 
caracteriza por llevar una estética 
llamativa y muy marcada, tanto vi-
sual como sonoramente, en que 
destacan sonidos galácticos, má-
gicos y psicodélicos”. 

Completando que “es importan-
te, para mí transmitir, a través 
de este proyecto, que hay co-
sas más allá de lo obvio y que 
hay que aprender a mirar”. 

Sobre la marca indeleble de 
su propuesta, en contrapunto 
con el ambiente musical y 
bandas que componen el so-
nido de la ciudad, es clara en 
explicar que “es una especie 
de personaje, lo que se va de-
velando en mi material au-
diovisual y en los espectácu-
los. Además, existe una di-
cotomía entre los distintos 
elementos de la propuesta, 
porque, por un lado, te en-

Con una 
propuesta cuyo 

punto de partida 
se sitúa el 2018, la 

cantante local, a 
través de esta 

especie de 
personaje, busca 

posicionarse en el 
ambiente musical 
penquista, siendo 

su carta de 
presentación el 

single “El Big 
Bang”.

je, que a simple vista no 
piensas que va a hablarte 

de eso”.  
 

Poema pop hecho canción 
Bajo el alero del reconocido sello 

penquista Beast Discos, Mia Loops ha 
grabado el sencillo “El Big Bang”, el 
cual cuenta con su respectivo video-
clip, registrado en la propia habita-
ción de la cantante. En sus palabras, 
“’El Big Bang’ es un pop intergalácti-
co, que nos cuenta una historia de 
amor que cae en los márgenes de lo 
tóxico. El videoclip da también cuen-
ta de eso, en un intento de visibilizar 
las relaciones tóxicas y como se es-
conden bajo el lente del amor. Bási-
camente, es un poema hecho can-
ción pop con tintes frescos y una es-
tética sonora atractiva, que nos lleva 
de viaje al espacio en un cohete hecho 
de metáforas que sitúan al amor 
como el centro de un universo, que al 
romperse ocasiona la creación de un 
nuevo mundo”. 

Con el contexto pandémico que 
rige a todo el ambiente artístico mu-
sical y tras este primer avance disco-
gráfico, la artista espera, una vez su-
perada la emergencia sanitaria, vol-
ver a los escenarios y también 
concluir su esperado primer larga 
duración. En el intertanto y para los 
próximos meses del 2020, irá libe-
rando de a poco más canciones.  

“La idea después de la cuarentena 
es comenzar a agendar fechas para 
tocar y terminar la grabación del LP, 
el que está presupuestado para lan-
zarse el 2021. Mientras que, para el 
resto del 2020, estamos preparando 
el lanzamiento de algunos singles y 
trabajando en lo que será el LP, jun-
to con los trabajos audiovisuales. A 
modo personal, mis planes, tam-
bién, conllevan continuar apren-
diendo más cosas que me den más 
herramientas para poder continuar 
creando y seguir componiendo y afi-
nando detalles”, concluyó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA CANTANTE, de la mano del sello Beast Discos, proyecta completar 
su primer LP el 2021. Mientras, irá liberando nuevos temas durante la 

cuarentena a través de la web.

cuentras con soni-
dos electro pop, 
acompañados de 
una voz suave y me-
lodías pegajosas, 
todo esto combina-
do con un arte y esté-
tica atractiva, brillan-
te, que juega un papel 
importante al otorgar 
sentido a la música y 
letras, más este per-
sonaje que es diverti-
do y a ratos frívolo”.  

A lo que añade que “por otro 
lado, nos encontramos con que 
las letras son muy honestas y que 
tienen matices oscuros, mágicos, 
existencialistas o que hablan de 
la naturaleza de la realidad y de 
la incertidumbre que eso conlle-
va. Es un tema que en un mo-
mento me intrigó y obsesionó 
mucho y creo que se nota en las 
creaciones que he hecho. Pienso 
que es peculiar que una canción 
pop te hable de estas cosas, y más 
que te lo entregue este persona-

Una urbe con una bohemia auténtica y prolífica en propuestas musicales
La cantante confiesa lo bullante y prolífica de la ciudad en cuanto a las artes musicales, una urbe llena de opor-tunidades para mostrar y difundir algún proyecto musical. “Concepción está lleno de arte, hay una escena muy bue-na de bandas locales, proyectos muy genuinos, buenos e interesantes, siempre hay espacios para mostrar la músi-ca y también para ir a verla. Diría que la ciudad se carac-teriza por tener una gran variedad de panoramas cultura-les y es lo que hace todo tan divertido, la bohemia pen-quista es real y es muy provechosa para alguien que hace música”, manifestó.

Electro pop galáctico 
de voz suave y 
melodías pegajosas

Cultura& 
Espectáculos

 FOTO: MÍA LOOPS
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aproximadamente han sido 
beneficiados con el bono de 
retiro, que se aplica también 
en temas educacionales.

jugadores
60

PRESIDENTE DE TEMUCO DESATÓ LA POLÉMICA

“Este país es muy dispar en todo 
sentido. Está la escoba en Linares y 
hay jugadores de otros clubes que 
han tenido que trabajar de Uber, por-
que no tenían plata en la AFC. Y ahí 
no están ni Sifup ni Gamadiel, pero sí 
andan para todos lados con Paredes 
y los jugadores de Colo Colo roban-
do cámara”. Palabras de Erwin Du-
rán, actual técnico de U. San Felipe, 
sobre su visión del rol del Sifup en los 
clubes ante la crisis del fútbol. 

Rodrigo Raín jugó en UdeC, Lota, 
Huachipato y varios clubes, siendo 
hasta el año pasado entrenador de un 
Naval que por interminables líos ad-
ministrativos otra vez no pudo com-
petir. El Sifup intervino, hubo paro y 
un acuerdo con Naval sólo como club 
“invitado” que no sirvió de nada. El 
DT dijo que “ellos fiscalizan, pero no 
es mucho lo que pueden hacer. Otras 
personas deben hacer lo suyo y si no 
cumplen, ahí actúan. Sirve el Sifup, 
porque hay jugadores despreocupa-
dos y no se interiorizan en ciertas si-
tuaciones que deberían manejar”. 

Bryan Carrasco pasó por México, 
hoy está en Palestino y aseguró hace 
poco que ojalá en aquella liga hubie-
se existido un sindicato como el que 
hay en Chile, que gracias al millón de 
dólares que recibió de Turner, co-
menzó a pagar un suculento bono 
de retiro a los jugadores . “El Sifup sir-
ve, porque además esa plata ha dado 
la opción a gente del fútbol para que 
puedan estudiar en institutos, por 
ejemplo. El problema es cuando al 
primer lío, amenazan con paros”, co-
mentó Durán. 

El ex DT de Fernández Vial agregó 
que “acá en San Felipe el presidente 
es un siete, nos cumple en todo e, in-
cluso, nos paga antes. Entonces, 
¿cómo le vamos a parar si nos trata 
tan bien? Eso nos complica a veces, 
porque si no paramos, todos nos tra-
tarán pésimo. En estos días me han 
llamado ex jugadores que están con 
problemas de lucas y ahí no está Ga-
madiel, pero con otros siempre. O el 
Sifup es de Colo Colo o está con todos. 
La Segunda está botada, en Linares 
está la escoba y te aseguro que ningu-

Así opera el bono 
de retiro de un 
cuestionado Sifup: 
¿es igual el trato 
para todos?
El sindicato que preside Gamadiel García fue puesto en duda 
por Marcelo Salas. Además, el DT Erwin Durán aseguró que 
“la Segunda está botada y varios jugadores no tienen plata, 
pero Gamadiel anda robando cámara con Colo Colo”.
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no de ahí conoce a Gamadiel. Con 
todo el poder que tiene el Sifup, 
¿cómo nunca han podido hacer nada 
por esa división?”. 

Bono de retiro 
Marcelo Salas, presidente actual de 

Deportes Temuco, comenzó hace 
unos días una polémica con el timonel 

del Sifup, Gamadiel García, al poner en 
duda el manejo de los dineros recibi-
dos tras la venta del CDF a la empresa 
Turner. Salas aseguró que el Sifup con-

fundía a los jugadores dándoles infor-
mación errada en muchos casos y los 
dardos de cada lado continuaron. 

Pero, en definitiva, ¿en qué se usan 
esos 650 millones de pesos? El dine-
ro está a disposición de los jugadores 
retirados desde 2016 y que jugaron al 
menos 13 años en el fútbol chileno. 
Entre ese grupo se encuentran Luis 
Marín y Gamadiel García, ambos di-
rectivos del Sifup, por ejemplo. En to-
tal han sido cerca de 60 los jugadores 
beneficiados con una medida que se 
confirmó hace poco más de un año 
(incluye igual un seguro de salud). 

Además, tales millonarias cifras 
van en ayuda de los futbolistas en 
cuanto a temas educaciones, donde 
se contemplan diplomados, cursos e, 
incluso, el término de Cuarto Medio 
para ex futbolistas que no alcanzaron 
a finalizar la educación media ante-
riormente. Eso sí, los millonarios 
montos que jugadores reciben tras su 
retiro, son cancelados en cuotas. 

El debate entre Gamadiel y Salas 
surgió a raíz de que Temuco fue uno 
de los tantos clubes que se acogió a 
la ley de protección del empleo, deci-
sión que no gustó en gran parte de los 
futbolistas albiverdes, tampoco en el 
Sifup, pero donde legalmente el ex go-
leador de la “Roja” contaba con la fa-
cultad para tomarla. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La responsabilidad de parar esto depende de cada uno. Yo salgo de la casa sólo a comprar, pero 
veo a muchos en la calle como si nada. La gente no toma el peso a esto, pero todos tenemos una 

familia que cuidar. Quedó demostrado que este no es un resfrío cualquiera”.

Rodrigo Rain, ex jugador y actual DT

#MeQuedoEnCasa
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CDO YA PAGÓ UNA PARTE DE LA DEUDA QUE MANTENÍA CON EL TORNEO

Más allá de las contingencias, 
primero del estallido social y aho-
ra del coronavirus, el básquetbol 
siempre ha sido un deporte que, en 
la mayoría de los clubes, se finan-
cia con lo justo. Por ello, estos im-
ponderables causaron dificultades 
muy importantes en la Liga Nacio-
nal (LNB), problemas que se acen-
tuaron debido a la deuda del CDO 
-canal que transmite el torneo- con 
la competencia, por un monto de 
$145 millones. 

Sin embargo, en los últimos días, 
el conflicto ha encontrado un pun-
to de solución. La estación ya can-
celó $97 millones, que correspon-
dían a lo adeudado de la tempora-
da 2019-2020. Un dinero que se 
dividirá en partes iguales entre los 
12 clubes que disputaron la pasada 
campaña y la propia LNB. Además, 
al cierre de esta edición estaba agen-
dada una reunión para ver el deta-
lle de estos pagos, el resto de la deu-
da, ver cómo está la actualidad de 
cada institución y también cómo 
se proyecta el futuro del deporte, 
más allá que la emergencia sanita-
ria no permite establecer plazos 
para volver a competir. 

 
Buen primer paso 

En el CDO hubo cambios im-
portantes. Juan Miguel Nasur 
asumió la dirección ejecutiva de 
la estación y en paralelo a la rees-
tructuración económica y de re-
cursos humanos que se lleva a a 
cabo, también se encuentra tra-
bajando en la recomposición de 
la alianza que une a la señal con 
la Liga Nacional hace ya nueve 
años. Y gracias a gestiones reser-
vadas hechas por la Federación 
de Básquetbol de Chile (FebaChi-
le) y el Comité Olímpico (Coch), 
la Liga se abrió a la posibilidad de 
volver a revisar situaciones de in-
cumplimientos contractuales 
que el CDO mantiene por la co-

Liga Nacional toma un poco de 
oxígeno en medio de la emergencia

Pasado y futuro 
Cabe recordar que, debido al es-

tallido social, primero, y luego por 
la emergencia sanitaria, la tem-
porada 2019-2020 no pudo termi-
narse. En el momento en que se 
detuvo, se estaba disputando la 
primera fase de los playoffs en am-
bas conferencias. En el caso de la 
UdeC, había obtenido su clasifica-
ción a la final del Centro, donde 
debía esperar al ganador de la se-
rie entre Puente Alto y Universi-
dad Católica. 

Independiente que aún no se pue-
dan establecer plazos para volver, lo 
que ya está más o menos claro es 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La estación canceló los dineros adeudados de la temporada 2019-2020, monto que alcanzó los $97 
millones. “Es importante para reconstruir las confianzas”, dijo Paolo Simonetti, presidente de la Liga.

que no se podrán desarrollar los 
torneos que, habitualmente, se dis-
putan previo a la Liga Nacional (en 
2019 fueron la LNB Chile Centro y 
la Liga Saesa). En su reemplazo, se 
disputaría una Copa Chile con elen-
cos del norte y del sur unidos. 

Además, estaba en evaluación el 
formato para la próxima edición de 
la LNB, donde se trabaja en un dise-
ño para los próximos cuatro años, 
donde una de las principales nove-
dades sería que los equipos no se di-
vidirán en conferencias.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mercialización de derechos del 
básquetbol, según informó la pro-
pia competencia en un comuni-
cado oficial. 

En el sitio web de la LNB, el pre-
sidente de la Liga, Paolo Simonetti, 
declaró que las últimas acciones 
del canal apuntan en la dirección 
correcta, en el sentido de volver a es-
tablecer un escenario de confianza, 
y que puede ser una alianza estraté-
gica efectiva en el mediano y largo 
plazo para ambos. 

“El pago inicial de la deuda total 
que se mantiene con la liga es un paso 
importante en la reconstrucción de 
las confianzas”, aseguró Simonetti. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PARTE que el CDO ya 
canceló será de gran 

ayuda para los clubes en 
este difícil momento.

“Los que tenemos el privilegio de quedarnos en casa tenemos una gran responsabilidad. Por 
eso, si no es vital salir, por favor, no hay que hacerlo. Así apoyamos que no colapsen nuestros sis-

temas de salud y apoyamos a todos quienes no pueden elegir quedarse en el hogar”.

Andrés Parra, actor serie “El Presidente”

#MeQuedoEnCasa
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3/14 1/13
LOS ÁNGELES

-1/21
SANTIAGO

8/22
CHILLÁN-2/20

RANCAGUA

-1/16
TALCA

3/14
ANGOL

3/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

9/17
DOMINGO

1/14
LUNES

9/11
MARTES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Antonio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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